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全国政协文化文史和学习委员会办公室
人民政协报社

联合主办

读文史资料 学百年党史

亲历中国首次原子弹试验
张蕴钰

今年是中国共产党成立 100
周年。在庆祝党的百年华诞的重
大时刻，在“两个一百年”奋斗
目标历史交汇的关键节点，回顾
党走过的光辉历程，具有极为重
要的历史和现实意义。全国政协
文化文史和学习委员会办公室与
人民政协报社从历年出版的文史
资料中，选择了一批有代表性的
回忆文章重新编发，为党的百年
华诞献礼。希望这些文章能够帮
助广大党员干部群众深入学习党
史、新中国史、改革开放史、社
会主义发展史，牢记党的初心和
使命，做到知史爱党、知史爱
国，充分发挥人民政协文史资料
在宣传普及党的历史知识和理论
创新成果方面的重要作用。
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那可怕的寂静一直持续到读秒的零时过后，
随即被一道强烈的闪电打破了，闪光过后，我第
一眼看见的是腾空而起的巨大火球。在整个试验
场区，只有防化兵部的一位科长，名字叫周村，
他离爆炸点最近，他最先看到爆炸景象，也看得
最清楚，他是最幸运的人。

最初的欢呼声来自西侧参观的人群，他们激
动地呼喊着，跳跃着，洒着泪拥抱在一起，把帽
子抛向天空。

刘西尧和朱光亚都比较激动，我走过去向他
们祝贺成功。张爱萍立即拿起电话，非常兴奋地
向周总理报告：“我们成功啦！原子弹爆炸成功
啦！”周总理的一句反问又给这位试验总指挥来
了个措手不及：“怎么证明是核爆炸？”尽管我们和
所有专家都认为是核爆炸无疑，但却无法回答。正在
这时，21所技术员王克定报告：“蘑菇云顶高约
7500～8000米。”他是用一种极其简单的方法测定
的。事先他先定了一个立脚点，用一根刻好了标记的
木棍瞄准爆心，算出地球的曲率和与爆心的距
离，从而速报了“零”后的第一个核数据。

经过专家综合分析后，张爱萍很快再次向周
总理报告：“根据多方面证实，确实是原子弹爆
炸，很理想、很成功。”

“零”后10分钟，由防化兵组成的侦察第一
梯队20余人进入沾染区进行辐射侦察作业；防
护工作部回收取样队在规定时间内全部取回了综
合剂量仪和大部分接收放射性沉降物的取样盘及
取样伞；安放在7个操纵台上50个探头中幸存的
39个均在“零”后半小时开始工作，测得4000余个
数据。于是，一份详细的文字报告经多方专家之手
后送到我手里，由张爱萍和我签发。这份正式的文
字报告于17时50分报给了设在北京二机部的试
验办公室，然后由刘杰部长报告周恩来总理。

这次爆炸确是原子爆炸，理由如下：
1.爆炸后烟云上升到8～9公里高度；
2.空中剂量侦察，地面剂量测量证实烟云放

射性和地面放射性剂量都相当大；
3.火球发光时间在3秒以上；
4.爆炸后铁塔已完全消失（当时观察不到。

事后接近爆心，才见铁塔下半部分）；
5.冲击波的超压在23公里处尚记录到，近

5000米处的一些探头被打坏；
6.从烟云的外观上看和一般文献所报道的外

观相同。
……
报告还从对TNT当量分析，多方阐述了核爆

炸的理由。
飞行临空的时候，朱光亚教授不断地仰视

着。我知道这位原子弹的研制者在寄厚望于飞行
员给他带回的核灰尘。担任空中取样的是空军
503机组。他们要钻进蘑菇云中预定的高度、预
定的核放射浓度中飞行一定的时间，取回一定数
量的核样品，并使驾驶员自身遭受的核辐射剂量
不大于若干伦琴。

在吐鲁番机场负责的程尚友副参谋长用电话
报告指挥部：“两架取样飞机安全降落，现正在
洗消，完毕后立即返回马兰，后事再报。”

够了，我急需得到的就是这个消息。
罗布泊试验场的核爆炸很快传遍了整个世

界。当天晚上周恩来总理在人民大会堂接见大型
音乐舞蹈史诗《东方红》全体演出人员的时候，
庄严宣布：“我国在西部地区爆炸了一颗原子
弹，成功地进行了一次核试验。”《人民日报》的
号外同时正式发布了《新闻公报》和《中华人民
共和国政府声明》。

那时，我无法领略到外部世界中华儿女扬眉
吐气的那种狂欢情景。在试验场区我们所有人都
长久地持续在一种高度亢奋和激动之中。在那种
时刻，无论是谁要保持平静几乎是不可能的。从
将军到科学家都抑制不住内心的激动，许多人写
了诗，我还记着当时写的《天仙子》：

天仙子·原子天骄
一九六四年首次核试验前一日作

戈壁因人成胜概，
烈日如伞光如盖。
帐幕如云车如龙，
乱尘降，
警沙败，
连天打扫晴空待。
莫道瀚海不宜耕，
谁肯论价贿连城。
大地蓬勃血脉通，
请学者，
聚兵工，
原子天骄今世生。

已是24点了，我还在重复收听着《新闻公
报》：“……中国在任何时候，任何情况下都不首
先使用核武器……核武器是人制造的，人一定能
消灭核武器。”

（本文作者1958年被任命为核武器试验靶场
主任，1961年改称基地司令员。文章原刊《纵
横》 30 年典藏 （1997 卷），本次发表时有删
节，小标题为编辑所加。）

“很理想、很成功”

1964 年 10 月 14 日下午，中共首
次核试验委员会和核试验委员会的领导
人召开会议。会议最后，张爱萍宣布了
决定和命令：1964年10月16日爆炸。

14日19时20分，原子弹已被放到
了102.438米高的铁塔上。它安然自若
优哉游哉地等待着日升和月落。

会议结束后，我和李觉将军首先走
出那间石头屋子，分手后他直奔铁塔而
去，那是整个试验的心脏部位。作为试
验场区的参谋长，我有许多工作要做。
首先是要把爆炸的决定告诉司令部，距
那座房子五六十步远就到了我住的帐
篷，司令部就设在这里，帐篷内几张简
易的行军床上分别住着我、朱卿云秘书
长、邓易飞副政委和基地副司令员兼参
谋长张英同志。这时，帐篷内只有张英
和几个参谋人员。

“已经定了。”一进帐篷我就兴奋地
告诉他们。

“10月16日爆炸。”挤在一起的参
谋们心里都很明白定了什么。

“好！真等不及了！”张英也激动起
来。在第一颗原子弹爆炸的前前后后的
那些日子里，在抗美援朝战争中任师参
谋长的张英算是最忙碌的人。一辆汽
车、一个单位的供水问题都要具体地落
到他头上。

场 区 的 工 作 计 划 原 分 为 “5.1”
“7.1”和“8.1”三个工作目标线，计
划中的各项工作都已按时完成。原计划
中整个试验场区完成试验准备，进入待
命状态是9月25日 24时前。按我早些
时候的想法，能在国庆节之前爆响原子
弹，可以大大宣传一下我国社会主义建
设的成就，这似乎已是我们习惯的想
法。我几次这样讲，张爱萍上将都一言
不发。在场区一切都准备好的情况下，
我们品尝到度日如年的滋味。等到的第
一个信息是国庆前不试验：周恩来总理
指示，国庆邀来的国宾送走后再试验。

还是要“等”。
对于推迟试验的原因，知道情况的

仅限于少数领导人，对于成千上万的参
试者是绝对的机密。但对于因此而造成
的时间空当则要有一个好的措施去填
补。张爱萍和刘西尧他们拿出了很好的
办法，号召所有参试人员进行“预防预
想查漏补缺，增加演练，继续任务动员
教育”。一招看似平常的棋，却下到了
它最理想的位置上。既确保了试验准备
工作的万无一失，又很好地稳定了参试
人员的情绪。

在这期间，张爱萍将军又邀请其他
领导同志和科学家们，到孔雀河和古楼
兰王国废墟进行了一次短途旅行，拣
了许多鱼螺化石和泥陶碎片，在干涸
多年的古河床上野餐，追赶惊恐的黄
羊群。在像月球一样孤寂的洪荒大漠
上结束了一天的旅行后，科学家们得
到了放松和快慰。张爱萍将军的收获
比别人要多，除了两兜鱼螺化石外又
带回了一首新诗。

那20多天对每一个人都是一种考
验。尤其是在试验中要担负各种操作任
务的许多科技人员，一个简单的操作程
序往往要练上几十遍，甚至几百遍。人
们都被一种崇高的目标所鼓舞着，使一
遍又一遍机械枯燥的重复演练变得丰富
多彩了。但类似于分娩前的那种焦躁也
同时在折磨着每一个人，所到之处常常
听到有人叹息：“今天的天气真好，又
放过了。”

我从石头房子回到我住的帐篷时已
是晚上11时，爆炸的具体时间除了有
关操作人员外对部队仍然需要保密。这
样先由张英通过保密电话把时间通知给
在马兰的张志善副司令：“现在已经是

‘零’前40小时了，请按此时间布置工
作。”在时间的安排上，我们确定原子
弹起爆作为“零时”，爆炸的当日为

“零日”，以便安排“零时”前后几日、
几时的工作。这种叫法从第一次核试验
以后一直被沿用下来。

当时安排工作的另一个特点是
“零”后作业时间。从气象部门的详细
报告中得知：10月16日试验场区的日
出时间是8点32分，日落时间是19点
41分。北京与场区时差约两小时零五
分钟。15 时爆炸是正午日昃后一小
时，光学测量可以达到比较理想的效
果。爆炸后尚有 4 小时以上的作业时
间，侦察回收工作可以完成。

安排完一切，凌晨两点的时候我躺
到了行军床上，可以睡觉了。

还是要“等”

一夜平安无事。
15日的早晨，我走出帐篷的第一件事照例

是仰观天象。然后和平常一样到石头房子里去
看看张副总长和刘西尧副部长有什么新的安
排。张考虑了我的建议，同意李觉、朱卿云和我
到铁塔上去，陪同也是慰问在那里工作的同
志。他决定由张震寰副主任到主控站去，这是
我今天知道的第一件事情。

从铁塔回来后，我又随张爱萍副总长去防
化部队检查他们最后的准备情况。到达时，部
队已全副武装准备训练，张副总长站在队前，像
誓师一样振奋激昂，他的讲话慷慨而又风趣，很
有鼓动性，谈笑之间使这支在核爆炸之后将要
去赴汤蹈火的部队充满了一种视死如归的英雄
气概。我感到此时此刻也正是我这个基地司令
员该向他们说点什么的时候了。但我只说了三
言两语，面对这样一支部队，面对这样的士兵，
什么都不必再叮咛了。

离开防化部队以后我告诉张爱萍副总长，
我必须到汽车团供水连看看。我完全知道这个
时候连里不会有多少人，我只是希望去看看。

这也许又是一种习惯吧。我有开车的爱好，只
要有机会我喜欢自己驾着车在戈壁上跑一跑。
整个试验场区，不论出气和不出气的，无一不是
汽车一车车拉来的，在我看来，每一辆车都是有
着灵魂的生命，我像爱我的每个士兵一样地爱
它们。

我来到供水连的时候，只有一个扛着少尉
肩章的值班员守候在电话机旁，蔫不唧儿地流
着鼻涕。

“感冒啦？”
“快好了！”
“供水情况怎样？”
“不缺，只有一台水车坏了，晚上其他车都

能赶回来。”
我只见到了这位感冒的少尉，其他连干部

都随车送水去了。整个试验场区数千人的工作
和生活用水全靠他们的几十台车从几十公里外
运送。我发现这位少尉对整个场区的情况是那
样的熟悉，几百个分散点站的所在位置、人员数
字、所需用水量以及每个单位和水站的距离、车
行所需时间都掌握得清清楚楚。我曾听许多用

水单位反映，每当他们蓄水箱中的水即将告罄
时供水车就会准时出现，不会提前更不会推后。

赶到气象部门的时候已经很晚了。负责的
韩云升处长告诉我：“中长期预报都和今天的实
况相吻！”我感到满意和高兴，也突然感到一阵
轻松。我感谢这位蒙古族基地气象兵，为了开
创核试验的气象工作，日夜辛劳。

10月15日那天晚上，我不知道在整个试
验场区有多少人没有睡觉。至少在那个晚上没
有人能像以往那样睡得踏实，多少年后我还记
得那天晚上的月相：上弦月，月亮呈半圆形，从
顺时针方向看，右边发亮。试验场上几处强烈
的灯火在朦胧的月色下显得有些暗淡昏黄，我
们住的帐篷内非常安静，听不见以往熟悉的呼
噜声。在躺下之前我们都相互催促过，但能否
真正睡着却又是另一回事。

检查最后的准备情况

第二天，我们的激动和不安似乎都已经稳
定下来。按照张爱萍总指挥的指示，李觉、朱卿
云和我在上午10时分乘两辆吉普车向铁塔驶
去。我们在警戒线外下车，简单地问候值勤的
哨兵。李觉将军对上塔的同志说，张司令和朱
主任都在下面，等一会儿再上去。我向操作吊
车的卷扬机手举手致意。然后我们围着铁塔小
步地来回走着，像在清闲地散步。不一会儿李
觉又钻进了铁塔旁的一间小砖房，这里安装着
引爆电缆的电闸和一部与塔上通话的电话机。
按程序，塔上正在进行接插雷管的工作。

我在离小屋不远的地方席地而坐。太阳很
好，碧空洁净，地面上有轻微的风。对试验来说
真是一个好到透顶的天气。塔上缓慢地放下吊
篮，几个操作手走下来，李觉将军从小砖房出来
在铁塔下迎接他们。接着我和他登上吊篮，朱
卿云主任留在塔下。吊篮徐徐往上升，把我们
送入了塔上的工具间内，在那里我们清除了身
上的静电，又登上了几级台梯才进入引爆室。
九院试验部副主任方正知和他的助手正在做最
后的检查。他简单地对我们说：“就完了。”然后
又继续埋头检查。

这个核装置在试装时我已看到过，现在再
看忽然觉得它已经有了灵魂，庄严、纯正，令人
肃然起敬。检查完后，方正知在塔上的最后一
件工作是：合上起爆电缆的电闸。我把墙上贴
着的那张操作规程顺手取下来，即时在上面签
了字：“1964年10月16日 张蕴钰。”

从塔上向四周眺望，整个情景就像是大战
前的战场。

我摸了摸装在我口袋中的那把能够起爆这
个核装置的钥匙。

在向下降落的吊篮里，我和方正知教授并
肩站立，我们身材的高矮差不多，体态和面色也
很类似，只是他比我少了一脸络腮胡子。他是
一位有着很高成就的科学家。工作起来精力充
沛，作风严谨，他的气质使他更像一位高级熟练
工人。他的名字应该记在功臣榜上，要使更多

人记住他。
我们对面而立彼此看着。“零”后不久，他又

要回到他的青海大草原去。“苦命”的将军，一生
戎马倥偬，从西藏到青海，从青海到罗布泊，在
这里他才能够呼吸到充足的空气。他喜欢考
古，最大的心愿就是到周口店去研究那里的北
京猿人遗址……

方正知教授又合上了小砖房内的电闸。从
铁塔上的核装置到主控站的起爆电缆这时已经
全部接通了，我又一次摸了摸那把钥匙，它还是
那样紧贴在我的衬衣口袋里。

我们一起离开了铁塔，我的车是最后离开
的。走出几百米，我又让车停下来，向塔看了最
后一眼。这座铁塔在核爆炸后就不再是本来面
目了，它的上部在那个惊天动地的瞬间化成了
气体，塔身残骸扭曲着倒在地上，像一具巨大的
恐龙骨架，更像一座造型奇特的纪念碑。22年
后，这里竖了一个爆心纪念碑。其实，真正的纪
念碑是这座铁塔。

在返回途中我先到了主控站，在主控站的
领导同志还有基地的邓易飞副政委和基地研究
所副所长程开甲教授。程开甲是1950年从英
国归来的学者，1948年他在爱丁堡大学获博士
学位，这位基地最高级的专家和技术负责人是
一位真正的老师。在试验的各项准备工作就绪
后，他曾不止一次地对我说：“它不能不响。”薄
薄的嘴唇颤抖着，那样子像是在对原子弹念咒
和祈祷。爆炸后，我又见到他——这个试验方

案的制订者，并对他说：“这一回，你是张飞的胡子
——满脸。”

在主控站，我将启动控制台的钥匙交给了在
那里负责指挥的张震寰同志。

即将工作的启动控制系统是可靠的，这些设
备从单台到控制分站到总站联试了上百次，直到
试验之前又将零部件更换了一次，总控站的门口
堆放着许多沙袋，这些都是用来堵塞门洞的，以防
止冲击波的压力冲击。这些沙袋或许说是从美国

“引进”的吧，最早它们使用于海军登陆作战。在
上甘岭作战中我们也使用过米袋和面袋来构筑工
事，今天这一方法又派上了用场。

在主控站担任指令长的是忻贤杰同志。他学
术一流，功底深厚，与人共事平易近人，是个很有
权威和声誉的研究室主任。

我来到白云岗指挥部的时候，张爱萍将军说
“K1”指令已经发出。

这时炊事人员送来了包子，老远就闻到了香
味，但吃到嘴里却一点儿也感觉不出来。吴际霖
与我站在一起，这位核武器研制的领导者，我始终
忘不了当时他的那种复杂表情，与平时的和颜悦
色判若两人。

“K2”指令发出，我回到自己的位置。
“K3”指令发出后，仪器设备进入自动化程

序。9、8、7、6……读秒的声音让我感到了一种无
法形容的激动和紧张。我屏住了呼吸，我们面对
着爆心的方向戴着深度黑色的防护眼镜，头朝下
低着，等待着最后时刻的降临。

“K1”指令已经发出
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